

El Centro Interdisciplinario de Estudios de la Mujer (CIEM)

Una propuesta académica que integra la investigación, la información, la docencia y la extensión para abordar los efectos de la recesión económica en los grupos más empobrecidos: conformados mayoritariamente por mujeres.

¿Por qué nació el CIEM?

La Universidad Nacional tiene como mandato institucional el compromiso de promover la transformación social capaz de producir una sociedad más próspera, justa y libre. (Ofr. Preámbulo del Estatuto Orgánico, Universidad Nacional, Heredia, Costa Rica).

El CIEM surgió como respuesta a la necesidad de dar continuidad, coordinación y fortalecimiento al trabajo académico iniciado para la Facultad de Filosofía y Letras de la UNA, hace más de una década, cuando la Universidad Nacional se abrió al compromiso de procurar una respuesta científica a los problemas de una mayoría marginada y desatendida: la mujer pobre costarricense.

Es por esto que el 26 de mayo de 1987 el Consejo Directivo de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNA aprobó su formalización como Centro Académico, con la responsabilidad de realizar actividades de docencia, investigación, información y extensión, dirigidas a atender la problemática de la mujer en nuestra sociedad, y muy particularmente, de aquellas más afectadas por la crisis socioeconómica.

¿Qué hace el CIEM?

Como Centro Interdisciplinario, el CIEM es un núcleo generador de investigación académica, discusión científica y acciones concretas sobre el tema mujer.

El CIEM promueve, coordina e impulsa diversos programas y proyectos académicos sobre el tema, en las diversas Unidades Académicas de la Facultad de Filosofía y Letras y de la Universidad Nacional según los requerimientos planteados por cada una y de acuerdo con los recursos disponibles.

Objetivos

Promover el desarrollo y el conocimiento de los estudios sobre los problemas económicos, sociales, políticos, legales y culturales que impiden a la mujer costarricense tener una participación plena en la construcción de una sociedad más justa y democrática.

Su proyección nacional y regional se da a partir de la docencia especializada, la investigación interdisciplinaria, la información científicamente tratada y la extensión participativa.

En Docencia

El CIEM cuenta con un plan de estudios de posgrado y capacitación de alto nivel para profesionales, funcionarios y líderes de organizaciones de base responsables de proyectos que procuran el mejoramiento en la calidad de vida de la mujer.

El CIEM, conjuntamente con el Programa Interdisciplinario de Estudios de Género (PRIEG) de la Universidad de Costa Rica, está tramitando la formalización de una Maestría en Estudios de la Mujer.

Este esfuerzo se ha traducido en cambios importantes conceptualizando a la mujer como sujeto histórico y participativo en la construcción de la sociedad, mejorando de esta manera, el diseño de sus trabajos.

Asimismo, generó nuevas investigaciones y libros que incorporan una perspectiva de género.

En Investigación

El CIEM coordina y encausa los intereses de los equipos constituidos en las Unidades Académicas de la Facultad de Filosofía y Letras, brindando la asesoría necesaria para la elaboración y el desarrollo de investigaciones sobre el tema mujer.

Cuenta con investigaciones -realizadas y en marcha- en distintas áreas de conocimiento; varias de ellas en coordinación con otras Facultades de la UNA, de la UCR y de otras universidades centroamericanas.

En Información

En 1987 se incorporó el CIEM, El Programa de Información para la Mujer (PIM), como un importante recurso técnico-metodológico y teórico para brindar apoyo directo, con sus bases de datos, a la toma de decisiones en proyectos y programas públicos y privados relacionados con el mejoramiento de la calidad de vida de la mujer costarricense.

Con el apoyo económico del International Development Research Center (IDRC) y en cumplimiento de sus objetivos el PIM ha creado y difundido diversos mecanismos técnicos tales como: El Centro de Documentación Especializado en el Tema Mujer y Desarrollo y a partir de ella: la Red Nacional de Información sobre Mujer y Desarrollo, en la cual participan 34 Unidades de Información, de las cuales, 15 son gubernamentales, 8

pertenecen a universidades, 5 a organismos internacionales y 6 a instituciones privadas.

Cumpliendo con sus propósitos normativos y formativos la Red adoptó la metodología de procesamiento de la información documental CEPAL CLADES; y a partir de ella ha creado, adecuado y reproducido manuales técnicos, que garantizan el tratamiento completo de la información.

Son usuarios de los productos y servicios de la Red: los planificadores, administradores, autoridades políticas, académicos, líderes de base y ejecutores de proyectos.

La metodología que desarrolla el PIM aborda dos niveles: uno que garantice el impacto de la información en situaciones de uso concretas y el otro que permita el manejo técnico eficiente del sistema. Para ello tienen en marcha convenios interinstitucionales de alcance nacional y centroamericano, y con ellos ha establecido sus estrategias de acción a corto y mediano plazo. Así mismo proyecta ampliar gradualmente estos convenios a las otras instituciones que forman parte de la Red; brindándose así servicios más especializados como respuesta a demandas, problemas y requerimientos institucionales de información.

Extensión Participativa

Es el ámbito de la transformación. Esta se podrá dar solo si se establece una relación dialéctica entre las propuestas académicas del CIEM y las necesidades reales de la mujer.

La extensión posibilita los mecanismos que permiten: capar la cotidianeidad de la mujer, desde sus problemas concretos y aspiraciones, como protagonista fundamental del proceso.

Para impulsar esta transformación, el CIEM ha instalado la «Casa de la Mujer», abierta a las mujeres de la comunidad nacional.

Publicaciones del CIEM

El CIEM ha realizado diferentes publicaciones periódicas: el boletín trimestral UNA-MUJER y varias antologías. La revista: «Casa de la Mujer» y un número de la revista internacional «Women's Studies International Forum».

Temas prioritarios del CIEM

El CIEM ha priorizado cuatro ejes temáticos para el análisis del impacto de la recesión económica en la vida de las mujeres; que integran el sector más empobrecido, mayoritario y más vulnerable a los efectos de la recesión en el tercer mundo:

- El estudio comparado del impacto de períodos de crecimiento socioeconómico y de recesión, sobre los patrones de empleo femenino y masculino (incluidos en este tópico: desempleo, sector de trabajo, número de horas laborales, status laboral e ingresos).
- El impacto de la crisis sobre las unidades domésticas y las familias.
- Las políticas públicas en relación con la mujer.
- La relación entre la crisis económica y los movimientos de mujeres.

CASA DE LA MUJER

LA CASA DE LA MUJER concreta un trabajo que se viene realizando con organizaciones de mujeres de todo el país, en una labor conjunta de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional, y la Dirección de Mujer y Familia, actualmente Centro Nacional para el Desarrollo de la Mujer y la Familia.

Esa actividad estuvo al origen de la creación del

Centro Interdisciplinario de Estudios de la Mujer (CIEM) en la Universidad Nacional. Los alcances de la actividad impulsada desde el CIEM y su constante relación con el Centro Nacional para el Desarrollo de la Mujer, son antecedentes de la creación de la CASA DE LA MUJER, respuesta histórica a la preocupación constante de ambas instancias por promover cambios sociales orientados a lograr la igualdad y la participación plena de la mujer en todas las esferas de la vida social, en los ámbitos nacional y centroamericano.

¿POR QUE Y PARA QUE?

La materialización de nuestro proyecto se ha dado gracias a:

- La maduración de la conciencia nacional e internacional de la participación igualitaria y plena de los ciudadanos en un proceso democrático que permita la construcción de una sociedad cada vez más justa y libre.
- Los estudios realizados por el Centro Interdisciplinario de Estudios de la Mujer -CIEMy el Centro Nacional para el Desarrollo de la Mujer y la Familia-CNMF- que confirman la conveniencia de establecer una instancia formativa y organizativa para la mujer costarricense, especialmente la que pertenece a los sectores económicamente más desprotegidos.
- La experiencia surgida del trabajo sistemático con grupos de mujeres en ambas instancias.

Y nuestros objetivos son:

- Coordinar con las diferentes organizaciones comunales y nacionales, acciones formativas dirigidas a los grupos priorizados de mujeres.
- Integrar recursos humanos voluntarios que aporten sus conocimientos especializados, habilidades e

iniciativas para el desarrollo de los programas y proyectos que se ejecuten.

- Abrir un espacio de encuentro donde confluyen los esfuerzos de los organismos gubernamentales y de instituciones de educación superior, para la reflexión y la acción conjuntas en favor de la mujer.
- Asegurar a la mujer costarricense y centroamericana un servicio informativo oportuno y confiable.

PROYECTOS

En este momento histórico en que el pueblo costarricense debe responder a una tradición democrática centenaria, resulta un compromiso ineludible el planteamiento y la ejecución de acciones concretas que conduzcan a la comprensión de la mujer y a la transformación de aquellas estructuras y esquemas culturales que aún hoy día propician relaciones desiguales y deshumanizantes. Estas acciones concretas comprenden:

- Talleres, seminarios, foros, mesas redondas.
- Publicaciones: boletines, folletos, material didáctico, revista «Mujer y Desarrollo».
- Investigaciones participativas de diagnóstico en los campos de salud, trabajo, cultura, participación de la mujer en la vida nacional.



